

# El 52 % de las grandes inversiones captadas por Aragón son de origen estadounidense

● La cifra de estas operaciones supera a las nacionales, que representan el 38 % de todos los proyectos declarados de interés autonómico ● Del resto de Europa son un 10 %

ZARAGOZA. Es una oleada de inversión «sin precedentes» pero que debe ser bien aprovechada. Ese es el reto que tiene por delante Aragón, sacar verdadera rentabilidad económica y social de la lluvia de millones que va a llegar a la región con los 43 proyectos (44, si se suma el anunciado ayer por la DGA para la granja de gallinas de El Pobo) declarados de interés autonómico. De esta necesidad alertó la Fundación Basilio Paraíso en un informe que ahonda ahora también en la procedencia de estas iniciativas y que revela la gran preponderancia del capital estadounidense entre las empresas que han optado por expandir su negocio en suelo aragonés.

Según la citada entidad, el actual es «un momento especialmente favorable en términos de atracción de inversiones y posi-

cionamiento económico». El estudio se centra únicamente en los proyectos que han llegado al territorio con el respaldo de una DGA (declaración como inversión de interés autonómico y de interés general de Aragón) o un PIGA (proyecto o plan de interés general de Aragón). Por ello, no contempla ciertas inversiones que harían engrosar las cuantías o desplazarían el tablero de las procedencias, como por ejemplo los 40 millones que destinará Lieder Automotive (*joint venture* constituida entre la vasca Fagor Ederlan y la china Duoli Technology) a Borma para producir los chasis que utilizará Leapmotor en Stellantis.

Con todo, desde la fundación hablan de un «ciclo inversor sin precedentes» que alcanza los 69.284 millones de euros y que obligará a incorporar al mercado

laboral a alrededor de 35.000 trabajadores en tan solo tres años, sobre todo para cubrir la ingente demanda que traerá consigo la construcción de las diferentes plantas. Llaman desde la entidad a poner el foco en la captación y acogida de talento y en la formación.

El estudio sobre el origen geográfico y la naturaleza del capital invertido se ha llevado a cabo de manera adicional y complementaria y permite, según apuntan, «aportar una lectura más detallada sobre la procedencia de las inversiones y su significado económico». Los resultados del análisis confirman que Aragón se encuentra «en una posición privilegiada dentro del mapa inversor, nacional e internacional».

La investigación demuestra que Estados Unidos concentra algo más del 52 % del volumen total in-

vertido, principalmente por su incidencia en los grandes proyectos tecnológicos y los que tienen que ver con infraestructuras digitales. Mientras, el capital europeo en su conjunto representa en torno al 10 % del total con inversiones procedentes de países como Dinamarca, Países Bajos, Italia o el Reino Unido, especialmente en energía, industria y automoción. China, por su parte, aportaría el 3 %, aunque hay que tener en cuenta que algunas de sus iniciativas más importantes no se están contabilizando y se focaliza en electromovilidad y fabricación avanzada.

Por su parte, el capital nacional alcanza cerca del 38 % del total, con un peso especialmente destacado del capital aragonés, que concentra aproximadamente el 61 % de la inversión española movilizada.

Desde la fundación consideran que el análisis refuerza una de las principales conclusiones del informe anterior, que Aragón «no es un territorio monoespecializado» pese a la elevada presencia de los centros de datos. «A estos proyectos se suman inversiones estratégicas en energía y descarbonización, automoción y electromovilidad, agroalimentación y logística, así como en industria, química y economía circular, configurando una base productiva diversa y equilibrada», concluyen.

L. LOZANO